

El Salvador



Logros significativos de 2020

- En el marco del Proyecto de Admisibilidad Avícola financiado con recursos del Departamento de Agricultura de los Estados Unidos (USDA), el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) apoyó la elaboración de dos borradores de reglamentos técnicos salvadoreños, que están en proceso de oficialización. Además, cuatro técnicos de la Dirección General de Ganadería (DGG) del Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG) fortalecieron sus capacidades en vigilancia epidemiológica; se adquirieron 50 equipos y 151 materiales y reactivos para equipar cinco laboratorios de la Red de Diagnóstico Veterinario del MAG, lo que resultó en el fortalecimiento de los servicios de diagnóstico necesarios para el proceso de admisibilidad avícola para los Estados Unidos; y se adquirieron materiales y equipos para el apoyo y mejoramiento de los programas de vigilancia epidemiológica e inocuidad de productos avícolas del
- En el marco del proyecto "Fortalecimiento del Ministerio de Agricultura y Ganadería", la Secretaria de Comercio e Inversión (SCI) del Gobierno de El Salvador y el IICA concretaron gestiones para continuar con el proceso de modernización del MAG.
- En estrecha interacción con la Oficina del IICA en Panamá, se continuó con la ejecución del proyecto "Apoyo a la Formulación de Acciones Apropiadas de Mitigación en la Agricultura Centroamericana", financiado con recursos de la Unión Europea, en el cual se realizaron 70 sesiones de escuelas de campo en temas relacionados con la producción ganadera resiliente y se capacitaron 111 beneficiarios (77 hombres y 34 mujeres). Asimismo, se establecieron dos fincas piloto experimentales y diez centros de desarrollo productivo, donde se plantaron 558 árboles multipropósito, leguminosas forrajes (0.84 ha), sorgo (15.75 ha) y pastos híbridos (10.50 ha); y se realizaron mediciones de gases de efecto invernadero en once fincas, lo que forma parte de las acciones que apoyarán la hoja de ruta de las acciones de mitigación nacionalmente apropiadas en ganadería de El Salvador.

- Se inició la ejecución del Proyecto Sistemas Agroforestales Adaptados al Corredor Centroamericano (AGRO-INNOVA), financiado con recursos de la Unión Europea, mediante el cual se realizó el diagnóstico y la caracterización de los territorios en que se trabajará en siete municipios del departamento de Santa Ana. El IICA desarrolló quince planes de finca con su respectivo diseño técnico y presupuesto a través de talleres participativos, brindó asistencia técnica a 215 productores (124 hombres y 91 mujeres) sobre el manejo de postcosecha de granos básicos, concretó la firma de quince cartas de compromiso con productores dueños de parcelas demostrativas e identificó dos cooperativas con las que se ejecutarán las acciones del proyecto.
- El Programa Centroamericano de Gestión Integral de la Roya del Café (PROCAGICA), financiado con recursos de la Unión Europea y ejecutado por el IICA, impulsó la participación de mujeres en procesos de capacitación, asistencia técnica y generación de valor en la cadena del café; fortaleció los conocimientos de 80 jóvenes de dos instituciones de formación agrícola; facilitó tecnologías alternativas para la producción de café mediante la nutrición foliar de bajo costo; e implementó 30 plantas de biofertilizantes, que beneficiaron a más de 800 familias de pequeños productores de café y les ayudó a amortiguar la crisis causada por la roya y los bajos precios. Por otra parte, se brindó apoyo a la producción de granos básicos, lo que permitió garantizar la seguridad alimentaria de 434 familias productoras de café, ante la crisis causada por la pandemia de COVID-19.
- Mediante el PROCAGICA, el Instituto también promovió la participación de mujeres en actividades dirigidas a la generación de ingresos a través de la diversificación productiva. A esos efectos, se brindaron equipos y se realizaron capacitaciones para el procesamiento de cacao cultivado en fincas cafetaleras y se colaboró con un comité de mujeres formado por 12 integrantes de la organización Sociedad Cooperativa de Caficultores Jucuapense de R. L.. Por otra parte,





se entregaron insumos para la producción de hortalizas (tomate y chile dulce) y para el cultivo de granos básicos (maíz y frijol) a caficultoras, con el propósito de ayudarles a generar alimentos y/o recursos económicos que les permita enfrentar la pandemia de COVID-19.

- El IICA gestionó y logró espacios en radio, prensa y televisión para entrevistas a especialistas de diversas oficinas del Instituto. Los logros de EUROCLIMA+ con las escuelas de campo agropecuarias (ECA) y las fincas piloto fueron divulgados de forma continua en redes sociales institucionales para darlos a conocer al público en general.
- Pese a las limitaciones por la crisis sanitaria producto de la pandemia de COVID-19, los procesos

de formación promovidos por el Instituto y los esfuerzos de proporcionar espacios para integrar a la juventud permitieron que dos jóvenes egresados de la Escuela Nacional de Agricultura Roberto Quiñonez incrementaran sus conocimientos en buenas prácticas para producir cafés especiales, para lo cual se contó con el apoyo de la empresa comercializadora de café Caravela Mesoamérica y de la Cooperativa de Cafetaleros de Ciudad Barrios de R. L. Además, mediante el programa de pasantes del IICA, cuatro jóvenes fortalecieron sus capacidades profesionales mediante la aplicación de sus conocimientos y habilidades, al interactuar con funcionarios del Instituto y sumar esfuerzos en beneficio del sector agrícola en las áreas de ingeniería en negocios, relaciones internacionales y arquitectura.

